

Zeitschrift: ASMZ : Sicherheit Schweiz : Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift

Herausgeber: Schweizerische Offiziersgesellschaft

Band: 177 (2011)

Heft: 4

Vorwort: Naturkatastrophen und Kriegsgefahr

Autor: Beck, Roland

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Naturkatastrophen und Kriegsgefahr

Im Schatten der apokalyptischen Naturkatastrophe in Japan hat sich die geostrategische Lage im arabischen Raum weiter verschärft: Erstmals seit Jahrzehnten ist es der iranischen Marine gelungen, durch den Suez-Kanal in den Mittelmeerraum vorzustossen. Damit bewegt sich der Erzfeind der USA und Israels auf Schussdistanz im Flottendispositiv der NATO vor den Küsten Ägyptens, Libyens und Tunesiens. Mannigfaltige und komplexe politische, militärische, wirtschaftliche und nicht zuletzt ethische Aspekte sind vor der Verhängung einer Flugverbotszone über Libyen gegen einander abzuwägen, und der Ausgang einer solchen Operation ist – wie immer bei Kriegshandlungen – ungewiss. Deshalb ist es verständlich, dass sich NATO, EU und UNO schwer tun, den Entschluss zu fassen. Doch Zaudern und Zuwarten kann – wie viele Beispiele aus der Geschichte zeigen – zu noch grösseren Risiken und zu einer humanitären Katastrophe führen.

Bei solch erhöhter Kriegsgefahr sind Nachrichtendienste von besonderer Bedeutung. Wir haben deshalb in der vorliegenden Ausgabe dem Bereich «Intelligence» im Allgemeinen und dem militärischen Nachrichtendienst im Besonderen ein Augenmerk geschenkt. Dabei wird vor allem unsere nachrichtendienstliche Tätigkeit in ausländischen Einsatzgebieten wie Korea und dem Kosovo beleuchtet. Am Beispiel Kosovo wird aufgezeigt, wie wichtig die Arbeit unseres Nachrichtendienstes für den Schutz und die Überlebensfähigkeit der eigenen Truppen und ihrer Einrichtungen in Einsatzgebieten ist. Aber auch auf die Bedeutung der Frühwarnung nicht nur von militärischen Kommandostellen, sondern auch von politischen Behörden sowie auf die aktuelle Problematik der Cyber Defense wird hingewiesen. Dass in all diesen Bereichen Verbesserungen nötig sind, haben die jüngsten Ereignisse im arabischen Raum gezeigt.

Verbesserungen sind nicht nur im Nachrichtendienst, sondern auch in anderen Bereichen unserer Ar-

mee nötig. So hat die Gruppe GIARDINO kürzlich ihr «Schwarzbuch» vorgelegt und dabei generell die Einsatzbereitschaft der Schweizer Armee in Frage gestellt. Die Kritik dieser engagierten Milizoffiziere ist in vielen Punkten berechtigt, doch einige Aspekte sind allzu schwarz gezeichnet worden. So wird beispielsweise die heutige Einsatzbereitschaft der Luftwaffe als dem wichtigsten Element unserer Sicherheitspolitik in Frage gestellt, andererseits aber eine rasche Beschaffung von neuen Kampfflugzeugen abgelehnt. Erfreulicherweise hat der Nationalrat in seiner letzten Frühjahrssession mit grosser Mehrheit einer Motion zugunsten der beschleunigten Beschaffung von Kampfflugzeugen für den Tiger-Teilersatz zugestimmt und mit grosser Entschlossenheit einen Kaufentscheid vor 2015 gefordert.

Verbesserungen sind aber auch in der inneren Führung nötig. So müssen wir uns vermehrt um die Wertschätzung der Milizoffiziere bemühen, wie ein Leserbrief eindrücklich aufzeigt. In einer Zeit rascher und häufiger Veränderungen benötigt der Milizoffizier eine intensivere militärische Ausbildung. Ein einmaliger Beförderungsdienst reicht nicht mehr aus, das Fachwissen muss jährlich mit kurzen Ausbildungssequenzen analog zum zivilen Berufsleben auf den neusten Stand gebracht werden. Nur so können Milizoffiziere auf Augenhöhe mit Berufsoffizieren zusammenarbeiten und ihre wertvollen Erfahrungen aus ihrer zivilen Führungstätigkeit in die Stabsarbeit einbringen.

Auch die Anliegen der jungen Milizoffiziere verdienen ernst genommen zu werden. Diese haben kürzlich dem Chef der Armee den Vorschlag unterbreitet, wieder über separate Essräume zu verfügen und eine Uniform zu tragen, welche die besondere Stellung und Verantwortung des Offiziers in unserer Armee zum Ausdruck bringt. Auch die Schweizerische Offiziersgesellschaft nimmt sich dieser Anliegen an. So wird es uns hoffentlich gelingen, Fehlentwicklungen zu korrigieren und dem Offizier wiederum ein Erscheinungsbild und einen Status in der Öffentlichkeit zu verschaffen, der seinen ausserordentlichen Leistungen und seiner grossen Verantwortung in den Truppendiffensten gerecht wird.

Angesichts der Kriegsgefahren im Nahen Osten und der drohenden Naturkatastrophen in aller Welt müssen wir unsere Anstrengungen im Rüstungsbereich, aber auch im Bereich der Ausbildung und insbesondere der Offiziersausbildung intensivieren. Das Prinzip unserer Milizarmee verlangt, dass wir die besten jungen Männer und Frauen für die Offizierslaufbahn gewinnen. Deshalb müssen wir ihnen einerseits einen gut sichtbaren Status verleihen und andererseits ihre militärische Weiterbildung mit allen Kräften fördern.

A handwritten signature in black ink, appearing to read "Roland Beck".

Roland Beck, Chefredaktor ASMZ
roland.beck@asmz.ch